



だより [第五十三回]

文部科学省 初等中等教育局 教育課程課 教科調査官

豊口 和士

これから書写・書道教育 (28)

平成29年3月に小学校・中学校、平成30年3月に高等学校の学習指導要領が改訂・告示された現行の教育課程は、令和2年4月の小学校に始まり、昨年度をもって小学校、中学校、高等学校のすべての校種で実施となりました。現行の学習指導要領の趣旨、新しい学習評価の考え方、GIGAスクール構想等に基づく学習指導への理解も進み、その実践・充実が図られているところですが、いよいよ次期改訂に向けた動きも見られ始めています。

本連載では、次期改訂も見据えながら、現行の教育課程を踏まえた、これから書写・書道教育と、関連事項について紹介していきます。現行の教育課程を学校並びに社会において共有し相互に理解しあうことで、学校教育並びに社会教育としての書写・書道教育の更なる発展・振興を図り、学校だけでなく、社会全体で児童・生徒の学びと成長を支援してまいりましょう。

今回は、学校教育における書写・書道、社会教育における書道・書ににおける、創造性ならびに個性の在り方について考えてみたいと思います。

や段階、学習者の年齢等による身体機能や経験等の違いにも柔軟に応じつつ、およそ芸術として学習が展開されているものと思います。

二 創造性

一 書写、書道、書を学ぶこと

小学校・中学校の国語科の書写では、言語文化に親しみ、言語文化を継承し担う態度を、伝統文化を重視しながら育むことが目指されているとともに、「国語で適切に表現することについて、特に文字を通して効果的に伝えるための知識と技能を育むことが求められています。

高等学校芸術科書道は、伝統を踏まえながら、芸術として学習されます。芸術とは美の表現、自己表現であり、美そのものや人の内面を（造形芸術の場合）形あるものとして表すことです。

社会教育としての書道・書（様々な呼称があることへの対応として併記）は、学校教育以外で学習されるものであり、学習者の年齢や学習の目的に制限等はなく、学習の系統性

学校教育としての書写教育・書道教育において、「創造性」が言及されるのは高等学校芸術科書道のみとなります。美の表現、自己表現である芸術としての書道では、必然的に創造性が学習活動の中で意図されることになります。高等学校学習指導要領の中では、「書道Ⅱ」及び「書道Ⅲ」の目標において、「個性的」「創造的」の語が用いられています。「創造」とは、「創意を用いてものごとを造り出す」ことであり、「模倣」や模倣とは対極のものであり、「新しいことを初めて産み出す」ことと捉えられます。近年の人工知能・生成AIの発達とその利活用を考える上で、人工知能・生成AIにはできないこと、人にしかできないこととして創造性が強調されています。

書道・書の多様な表現、これまで

の歴史的な展開の中に創造的と判断・評価されるものも多数ある一方で、日本の伝統文化の大半を占める伝統芸能等では、創造性よりも伝統的な様式が重視されたり、いわゆる師資相承として技法や考え方を代々受け継いでいたりする傾向が強く見られ、書道もまた長く継承されてきた学び方の中にそうした性質が見られます。

式、感情表現等に表出し、他者から捉えられるべきものです。近年、個性的であることが、柔らかに、しかし当然のことのように求められる社会的な傾向や、それに呼応するようにとにかく個性的であらねばならないとする意識や価値観等が、やや偏った形で見られるのも事実でしょう。

小学校・中学校での国語科の書写については、「国語で正確に理解し適切に表現する」ことが掲げられている中で、適切に表し効果的に伝えるためには、機能する知識や技能を書写の学習で身に付けるという基本的な考え方からすれば、創造性が言及されることは考えがたく、ある意味では言及・追求すべきものでもありません。

三 個性

「個性」とは、「他の人と違う、その人特有の性質・性格」であり、「個人の特性、個体に特有の性質」と捉えられます。個性は、生まれ持った性格や特性の他、学習や経験を通じて得られた価値観、思考・行動様式、感情表現等に表出し、他者から捉えられるべきものです。近年、個性的であることが、柔らかに、しかし当然のことのように求められる社会的な傾向や、それに呼応するようにとにかく個性的であらねばならぬとする意識や価値観等が、やや偏った形で見られるのも事実でしょう。

小学校・中学校での国語科の書写については、国語による個性的な言語表現と書写の学習が関わる可能性もあるでしょうが、適切に表し効果的に伝えるという活動においては個性的であることはあまり想定されていないと考えられます。

小学校・中学校での国語科の書写については、国語による個性的な言語表現と書写の学習が関わる可能性もあるでしょうが、適切に表し効果的に伝えるという活動においては個性的であることはあまり想定されていないと考えられます。

小学校・中学校での国語科の書写については、国語による個性的な言語表現と書写の学習が関わる可能性もあるでしょうが、適切に表し効果的に伝えるという活動においては個性的であることはあまり想定されていないと考えられます。

小学校・中学校での国語科の書写については、国語による個性的な言語表現と書写の学習が関わる可能性もあるでしょうが、適切に表し効果的に伝えるという活動においては個性的であることはあまり想定されていないと考えられます。

小学校・中学校での国語科の書写については、国語による個性的な言語表現と書写の学習が関わる可能性もあるでしょうが、適切に表し効果的に伝えるという活動においては個性的であることはあまり想定されていないと考えられます。

小学校・中学校での国語科の書写については、国語による個性的な言語表現と書写の学習が関わる可能性もあるでしょうが、適切に表し効果的に伝えるという活動においては個性的であることはあまり想定されていないと考えられます。

としての表現の本来の意味について、それぞれの古典独自の個性と捉えることができます。